

mit einem ganz bestimmten Zweck da oder dort in die Straße gingen, die er, wenn er sich sehr kühn auf seinem Schemel auf die Zehen stellte, gerade noch sehen konnte — neben dem Hund, der manchmal an einer Haustür erschien und schnupperte und dann den Kopf so merkwürdig überlegend zur Seite drehte — unter den vier immer schweigsamen Pappeln, die im Hof stehen-geblieben waren, und durchaus keine Blätter bekommen wollten — ja sogar ein Hahn krächte, weiß Gott, woher, und Arbeiter luden Kohlen ab — an den Ufern des Flusses, der gar nicht weit ab — sicher hinter der zweiten Häuserreihe, deren kahle graue Kante durchaus nicht drohend herüberstach, sich schlängelte und Flöße trug, oder von Schleppern durchfurcht wurde, deren schrille Signale vielleicht zweimal am Tag herüberpfeifen und immer von neuem die Frage anschnitten, ob nicht doch an dem jenseitigen Ufer eine neue Fabrik in die Höhe gewachsen sei, die gerade das Gewimmel ihrer Arbeiter, endlich gelangweilt, ausstößt — mochten an den Hängen zum Wasser hinab auch Kinder nach Veilchen suchen — auch konnte er nicht mehr so sehr auf das Zwitschern der Sperlinge achten, ob es Bekenntnisse oder Bitten sein mögen, waren wohl auch inzwischen andere Vögel darunter — immer seltener zogen die weißen Wolken, wurden jetzt plötzlich schwarz, dick und schwer, ehe sie zerrissen würden oder barsten. — Überdies spann im Haus das Klopfen der Mitgefangenen die Maschen eines vertrauten Netzes in helleren Rhythmen, gar nicht drängend, aber doch eindringlich flüsternd, horchend — oder es begann sogar mutwilliges Pfeifen — und hallte ein schwerer Tritt — baute wieder sein Leben, müder schon die Stirn gerunzelt

Noch fiel ihm auf, daß in dem Leben, daß er vor sich ausbreitete, alles ihm willig zuströmt, ein weicher Schutz sich um ihn breitet, eine liebe Hand die seine führt, seine Wünsche und Sehnsüchte, die vorher befriedigt lächeln, und viel-